
严华德夫妇搭档，一个开
船，一个捞垃圾，累到胳膊酸了
便换人。而与岸边钓鱼人的互
动，打捞河中的失物，救助落在
水中的动物，都成了他们工作
中难忘的开心事。

从上岗开始，严华德发现
由于运河水质越来越好了，夏
天里岸边的钓鱼人特别多，尤
其是中吴大桥油罐公园周边，
运河两岸各有几十人，抛进河
里的鱼线形成了数十道阻拦
索。“刚来的时候对河道情况不
熟悉，连着两次都被鱼线缠到
了桨叶上。我只好停船把桨叶
从水里拉上来，用剪刀把鱼线
剪断，一点点地拉出来。这些
鱼线又细又韧，每次都要耗费

十多分钟才能弄好。”所以严华
德便认真观察和记下钓鱼人的
大概位置，行经这些河道时，小
心驾船在水中蛇行“绕8字”，
以避开这些几乎看不见的鱼
线。时间长了，钓鱼人也认得
了他俩，有的会主动打招呼，有
的会把鱼线收起来，等他们过
去了再放下。

夫妻俩还从水中捞上过钱
包，里面有身份证和银行卡等，
都上交给了公司。

“就在前几天，我见到一只
鸽子落在水面上，扑腾着翅膀
在水上漂着。把它捞上来才发
现脖子处有伤口还在流血，脚
上套着个圈，应该是信鸽。我
就随手掏出创可贴帮它贴上了

止血，放在了船甲板上。等靠
岸后在岸上铺块厚布，让信鸽
在上面休息。等我下午来上班
时，发现它已经不见了，应该是
缓过力后自己飞走了。”而在两
个月前，严华德还救助了一只
被绳索缠住的十多斤重的大乌
龟，让它自由地在水里游走了。

严华德说，虽然他自己还
没有遇到，但听其他河段保洁
的同事们说过，遇到过有人落
水的意外事件，所以船上都备
有救生圈，夫妻俩腰上都绑着
压缩式救生衣，做足了自救和
救人的准备。“如果遇到了同样
有人在河里遇险的事情，我们
肯定第一时间去救人。”周巧英
说。

余年公司负责的是全长
26公里的古运河和南运河段
的保洁，严华德夫妇和另一对
夫妇则共同负责从西水关（西
瀛里）到西枢纽（新闸）大约7
公里多的河段，平均河宽70米
左右，现在枯水期的最深处4
米左右。中间以中吴大桥为
界，分为两段，严华德夫妇一般
负责西水关到中吴大桥段，当然
有需要的时候也可以交换过来。

每天早上，夫妻俩步行20
多分钟，从租住地走到西瀛门
码头。上午7点开船，一直工
作到中午11点。下午1点开
工，一直忙到5点下班，一周7
天无休，当然如果有急事可以
请假，公司会派替补人员来。

“河道保洁主打一个歇人不歇
船，要在白天确保河面垃圾即

见即清，实现长效管理。如果
遇到河里举办皮划艇比赛，我
们还会收到应急保障指令，会
要求随时把河上的垃圾清掉，
特别是把河水卷拢到浮标桶上
的垃圾及时清理干净，如果是
岸上有举办活动，我们也会特
别重视，及时清理河道垃圾，让
运河当好岸上活动的背景板。”
严华德说起话来颇有做了多年
的老师傅的感觉。

站在岸边，虽有夕阳照着，
河风依旧吹得人直缩脖子，周
巧英说船上气温要比岸上还低
三四度：“夏天的时候气温高，
河风吹着挺舒服的，冬天是最
难受的，站在船上像站在冰库
里一样。”说话的功夫，河风又
把树叶像下雨一样刮进了河
里。周巧英揉了揉被吹红的

脸，叹了口气说：“刚捞掉了又
吹进来了，根本捞不完。”严华
德顶着风大声劝慰妻子，冬天
的河面垃圾就是树叶多，这说
明现在城市绿化更好了，河边
的树更多了。

严华德说，当初跑船的时
候，运河是航道，船民和河边居
民会把生活垃圾都往河里扔，
现在成了市河河道，这样的不
文明行为越来越少了。像夏天
的河面垃圾，以水草和各种水
生藻类为主，清理起来比较麻
烦，偶尔也会遇到钓鱼人和路
人把包装袋等随手抛到河里，
不过这样的人也是越来越少
了。所有清理上来的垃圾，都
会运到中吴大桥旁的一艘接驳
船里，由公司统一进行无害化
处理。

躲避钓线、打捞失物、救助动物，都让辛劳变得有趣
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这对船老大夫妇，
当上了古运河上的当上了古运河上的““清洁工清洁工””
他们说，这么多人愿意来运河边拍照，是我们工作的最大意义

■本报记者 舒翼 文 高岷 摄

职场名片

职场故事

56岁的严华德和周巧英夫妇一年前还是船老大，如今

已经当了大半年河道保洁员了。他俩每天驾驶着一艘电动

保洁船，操作着一艘无人自动保洁船，辛勤维持着古运河市

区内最有代表性河段的环境卫生。

12月18日下午3点多钟，在西瀛门明城墙边的运河驳

岸上，一场汉服活动刚刚结束，汉服美女们以运河为背景

“凹造型”，在10多位摄影师的镜头里留下最美的倩影。一

艘无人自动保洁船在前方往西行驶，通过水流把河面垃圾

吸进船尾的垃圾舱里。严华德驾驶着保洁船静静地跟在后

面，周巧英灵活地在两侧船舷间前后左右移动着，一杆捞兜

在她手里忽上忽下、或远或近地忙碌着。船前原本漂浮的

树叶，一点点被捞进船头的积物舱，积满后用液压装置倒翻

进船舱里。岸上摄影师们的镜头里没有他俩的身影，可夫

妻俩都说：能让这么多人愿意来运河边拍照，这就是我们工

作的最大意义。

夫妻俩都是泰州兴化人，从
17岁起就帮着家里跑船，运送
建筑材料来往苏锡常和上海。
后来自己成了船老大，先用木
船，再到水泥船，上世纪90年代
再换成铁驳船，还拿下了三级船
长资质。在如同拖拉机一般轰
鸣的挂桨机声中，他俩用辛劳为
自己的生活而打拼。

但是随着市场行情变化，去
年他俩决定不再跑船了，打算转
行做别的。恰在此时，老乡介绍
说常州有一家江苏余年农林生
态发展有限公司在招聘船只驾
驶员。他俩就来试试，结果发现
是做的河道保洁。“开船我们实
在太熟悉了，所以通过招聘流
程，就被公司录用了，6月来到

常州，很快就上岗了。”严华德
说。

其实在跑船的那些年里，严
华德也来过多次老大运河常州
段，发现这里的管理非常好，船
舶行驶非常顺畅，特别是印象中
常州段的保洁船比其他地方更
多，河水清洁的效果更好，像上
海的保洁船大是大，但只能清理
河道中央的垃圾，边边角角处的
就清理不到。而常州这边根据
市水利局河道湖泊管理处的要
求，除了要清理掉水里的垃圾，
就连码头上面和河边护栏下的
突出台上的垃圾，也要一并搞
掉。现在虽然仅上岗大半年，但
严华德夫妇已经颇有老师傅的
样子了。

从船老大到河道保洁员，都是在船上讨生活

打捞上来的河面垃圾，夏天多水草、冬天多树叶

严华德（右）与周巧英做好了开工的准备

严华德开船，周巧英打捞河中漂浮的树叶。

严华德在操作无人自动保洁船 码头上和栏杆下的垃圾，周巧英也会细心地清掉。
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